
八期オンライン日記第８８号（８月号） 

 20２4年８月１日～３１日 

 

今月のトピックス ●パリオリンピック ●森永くん訃報 ●おコメ騒動 ●神村学園大健闘！ 

         ●台風１０号上陸最大風速７０ｍ ●玉龍全校同窓会（城山ホテル） 

 

７月３１日１１時西山 

大石さん 

腱鞘炎を抱えての編集の頑張り ありがとうございます。 

去年の今頃はそんなことはなかった 

「老いは突然やってくる」とのこと各々方々、御油断めさるなと言ってもそれが通りそうもない お年頃になってしまっ

ています 

でも、今日は それなりに元気です。 

 「本人は自分が死んだこと知らないかも」の言葉が印象的でした。 

12:40 

そうですね。 

…そして静かに目を閉じて次に開いたのは三途の川のほとりだった 

 

８月１日 木場祥雄 

大石さん 

西山さん 

八期オンライン日記 第８７号 （７月号） 拝受しました。 

大石さんは 腱鞘炎にかかりながらの編集 本当に ご苦労様でした。  

今月号も たくさんの話題 掲載していただき 読み応えありました。 

訃報も 多くなってきています。 

私も 最近は 画面で見るのは目が疲れるように思え紙にコピーし、見ています。 

谷川次郎さんお訃報 崎元さんからも 電話いただきました。  

一組で、彼は 敬虔なクリスチャンだったような記憶があります。 

御冥福をお祈りしたいと思います。合掌 

西山さんのタイムリーな 連絡 パリオリンピック 馬術で９２年ぶりに メタル 前回 ロスアンジェルス大会 優勝 金メ

タルは 鹿児島薩摩のバロン西騎手 この話も ９２年ぶりに メタルを取ったとのニュースのあと、すぐに 西山さんのメ

ッセージあり、読みました。 

たいへんな戦いだったようですね！ 

また、いつもの 米国流通業界西山レポート いろいろと勉強されているようで 興味深く読みました。 その中で懐かし

い用語 「ＰＯＳシステムの導入」 もう５０年以上も 昔になりますか？ このポイントシステムで 手持ち在庫 どのよう

なものが よく売れているか データに基づいて流通業界の商いが 合理化された・・・と記憶してあります。 

懐かしく 「ＰＯＳシステム」 思いました。 

大石さんのは ご苦労かけますが 今後も よろしく 引き続き よろしく お願いします。 



ＳＮＳ LINEで 小川 登さんが 寄稿しているようですが 確かに 鹿児島市 坂元町に店を持っておられ、 私の家と

も、お袋、兄とも 品物売っていただいたような記憶あります。 私の名前「木場祥雄」が書いてありましたので、 当時と

比べ、 太った顔が写っていました。懐かしく 思いました。 

８月１日 pm10:00 

いつもご丁寧な返信ありがとうございます。 

これはこれで来月号への大事な繋ぎになります。花の写真でも添えていただいたら更に goodですけど。 

西山さんもこの前の LINEでの『サイレン鳴らして入院したはなし」びっくりしました。 

回復が超早いでした。ホッとしました。 

ぼくも秋までには 2度目の東北旅が出来るよう静養中です。 

痛いところはないのですが，すぐよろけてしまいます。腰を打撲したので脆くなったようです。 

今年は東京経由せずに関空から富山まわりで新潟佐渡島と北上したいと思います。 

少し歩いたら疲れが溜まってくるのでコレが解決しないと… 

１日ｐｍ11:00 

8期の皆さん、堀添です。 

 

谷川君の訃報、残念です。卒業以来会っていなかったので、会いた

いと思っていたのですが、結局その機会はありませんでした。 

彼とは、清水中時代のサッカー仲間で、同期に村上（前田）久幸、畦地（玉

龍は 1年の時に転校）、池上がいます。 

 

その村上君ですが、今年の初めに電話があり、「失明した。息子の世話にな

るわけにはいかないので、施設に入る」との由。彼は足が少し不自由だった

のでそのことを尋ねると、「以前まま。良くも悪くもなっていない」。昨秋の関

東の同期会に出席したか、と尋ねると、「出席していない」。 

私も狭心症の手術で出席していませんでした。会った方がいいなとは思ったのですが、ちょっと逡巡した時に電話を切ら

れ、以来、連絡が取れなくなりました。 

高齢で仕方ないとはいえ、主題が訃報か、病気というのは、いささか心外ではあります。 

すでにご存じのこととは思いますが、私の存じよりをお知らせしておきます。 

 

堀添さん 

近況報告，ありがとうございます  

村上久幸さんのお話し元気だった彼のことを思うと辛くなりますね。 

中国でサーズが流行ったころ（少し前かなぁ）中国の小学校の日本語先生をしていました。2年ほどだったでしょうか，ず

っとメールでやりとりをしていました。 

 

彼の日記をぼくの日中友好協会のホームページに連載していました。 

気功が太極拳に夢中になって教師免状ももらいました。帰国後も中国との交流を通じて仲良くしていました。 

堀添さんの報告でいろいろ思い出しました。 

 

池上くん（3年で同じクラス⁇イヤ 1年だったかな）とも仲の良い頃がありました。 

彼の叔父様が博多に住んでいてお正月にふたりで遊びに行ったことがあります。 



記憶力が低いので 1.2行の思い出しか出て来ないのが残念ですが… 

 

大石くん ８月２日 am７：３６ 

 八期オンライン通信 6月号ありがとうございました。 

おかげで、居ながらにして八期の仲間の事を知ることができて、楽しいことも多いですが、悲しいことが多くなっ

てきましたね。 

これも長生きしているおかげでしょう。 

私も突発性難聴（老人性難聴？）に 3週間くらい苦しみ、又その間に同居する二男が職場からコロナをもらってきて散々

な 6月でした。 

息子は今日から出勤できそうで一先ずホッとしています。 

 

私の難聴はまだ時間がかかりそうですが、ネット情報によると治癒する人は３，4割とも書いてあって先のことはわかりま

せん。 

難しい病気のようです。現在何十年も歌ってきた男声合唱の週一の練習も休んでいますが、ここに復帰できるかが一番

の心配です。 

近所のグラウンドゴルフ仲間も 84，5歳から何らかの障害出てきて止めたり休んだりする人が多くなってきています。 

 

私たちのこの年齢を乗り越えることが肝心だと思っています。 

 

木場さん 大石さん 2日 am9:21 

 谷川二郎さんはシェークスピアの研究者であったでしょうか？ 

シェークスピアの時代の英語は、英語は英語でも英語の古文ですよね 

凄いことをやっているなぁと思いました。 

  

キチンと読んではいませんが、デ

ストピア小説「Brave New World」

に 

坪内逍遥は「素晴らしい新世界」と

いう訳を付けました。  

 

大きな出来事を伝える記事のタイ

トルに「Brave New World」が付さ

れることがあります。 

  

シェークスピアは現代の思考や人生観に少なからず影響を当てています 

その研究は彼にピッタリであったと思います。 

帽子のツバを折り曲げ、欠けた前歯はサッカーのせいであったのでしょうか 

好きなことを職業として過ごされたことは幸せであったと思います。 

  

二郎さん、シェークスピアの研究は天国で本人と語り合いながら続けてください合掌 

 

 



      『ふりさけ見れば』読んでいます。 大石 

西山 

この数日、読書の時間が取れ、上下巻を明日には読了しそうです。長いようであっという間に読み終われのあ

っけない感じです。 

 

 

 

 

 



大石 

昨夜『ふりさけ見れば』上読み終えました。  

 

今日は八期オンライン日記 7月後半を記入しようとワードを探しましたら見つからない⁇念のために途中までで

pdfに変換していました。 

pdf変換前の分も含めてワード途中文書探しをはじめます。8月は予定イベントが現役時代並みにあります。 『ふりさけ

見れば下』は面白かったですか？(面白い)この 2ページ（魏志倭人伝？）は解決しないでしょう？ 

西山 

「下」も面白いですよ。まぁ楽しみながら読み進

んでみてください。下手なヒントはかえって邪

魔になると思います。 

大石 

この本でひとまず整理して、小野妹子から始まる遣隋

使、遣唐使を振り返ってみます。 

 慈覚大師円仁は 862年に夢のお告げままに訪れた恐

山，あの異様な溶岩の黄色い煙りの高原に、ひときわ

燦然と立つ円仁像が目に焼き付いている  

 

西山  

遣隋使、小野妹子から振り返るとは、さすが研究熱心の感じですね。 

明治維新行も左に外国へ留学生が行きました。 

 

終戦後、GQは日本生産性本部を作って、米国に多くの人を招いて生産性について教えてくれました。 

日本の高度経済成長支えたのは、米国に学んだ人たちと優秀な高校卒業者たちだったと思います。 

 

エズラボーゲルにジャパンアズ No.1とおだてられて、その後はすっかりダメになりました。 

優秀だと言われた。経営者も人材も本当はさほどの事はなかったようです。 

 

遣唐使の後平安時代日本文化見事

に咲きました。 

現代に置き換えるとちょっとがっかり

の感じがありますね。 

 

でも悲観はしていません。 

 

 

 

日本の強みは災害にあった後の復興にありますひどい目に合わないと目が覚めない立ち上がらないと言う困った DNA

が埋め込まれています。 

当分の間よければ良いと言うことにしましょう。心配してもしょうがない。 

 



     ８月の八期会 LINE より① パリ オリンピック特集！１ 

濱崎 

日本対イスラエルのサッカー試合のハーフタイムに、切り変えたテレビで、ねむけも一気にに吹き飛んだ。オ

ランダ対日本のビーチバレー。 

あれもユニフォームというのでしょうね。 

必要最小限の。あやうくサッカーの後半戦を、見落とすところでした。 

昨日は、女子競歩を見ました。ただ、急ぎ足で歩くだけの競技ではなかった。 

スラリと伸びた足、引き締まった腹筋、そして、まあ、格好いいヒップあふれる若さに、圧倒されました。 

美人は、一日にしてならず。 

厳しい訓練の賜物でしょうね。 

 

あふれる若さに、圧倒されました。楽しい競

技ですね。 

 

和枝 

山形屋に行きました。 キンセイ饅

頭買いに行ったら  ８月３日から

でした。 

 

匿名 

パリオリンピックも早、中盤に差掛り連

日の日本選手の活躍が感動を呼んでいます。  

今朝はサッカースペイン戦を重たい眼で観ていました。 

 納得いかない審判の判定に、ヨーロッパも審判を抱き込まないと地位を守れないのかと哀れにも思えて来まし

た。 まだこれからも日本お家芸の種目が目白押しです。  

甲子園、メジャーリーグ、オリンピックと目の離せない熱い夏が続きそうですが、コロナ、熱中症、夏風邪等の

流行り病と連日の猛暑に負けないでこの夏を乗り切りましょう。 

 

ぼくの選んだパリオリンピックの感動シーンです。   大石 



今月も訃報のお知らせです。 

永く八期会のメインメンバー（九州福岡幹事）の一人だった森永鉄美さ

ん！さすがに２ヶ月続けてオンライン日記の巻頭には・・・と思い報告を聞いたの

が８日だったのでこの紙面でお知らせいたします。 

病気だったことは email で知っていました。何時も『オンライン日記』が届いた返

信にメッセージをくれていました。昨年は「大石さん、皆さん！ いつも 配信 

感謝です！ 小生 杖つき爺さんで ぼちぼちやっています」 

諌早 森永・・・・が最後のメールでした。    大石ケイジ 

 

濱崎 

訃報、森永 鉄美さんが 1 月 27日死去されました。玉竜高校の部活では、親善、奉仕、博愛、健康

の名のもと赤十字部で活動されました。八期会の韓国や台湾旅行では、楽しい時をご一緒しまし

た。ご冥福を心よりお祈り申しあげます。 

森 

最近消息が途切れていると思っていました。ご冥福を

お祈り申し上げます 

 

隈元 

八期の長崎の旅で、お会いしたのがさいごになりま

したね。 あの時は、まだまだお元気で藤崎さんと二

人で幹事を引き受けてもらい、 

事前に二人で鹿児島まで来てもらって打ち合わせを

したり、万全の旅をすることができました。  

バイクで走り回って、誰も真似できない元気な人だったのにと

思うと残念でなりません。今は、ただご冥福をお祈りします。  

合掌 

 荒木藍子 

大型バイクで全国を走り キノコを観るのを趣味にさていきれていた頃の森永さんしか思い うかびません ご

冥福をお祈りします。  

 

西山 

いつも笑顔の好漢でしたね。ご冥福をお祈り申し上

げます。 

和枝 

森永さんこの前のような気がします 長崎のハ期会の

旅行のときはお世話になりました。長崎を案内しても

らったこと思い出しています。寂しくなりました。悲し

いです。心より^o^冥福をお祈り申し上げます。    

永野 和枝 

 

 



 

２０２１・１ 森永鉄美くんとの LINE更新プログラム 

鉄美 

永年のお仕事 ご苦労様でした。 健康を維持しながら今日までこられ

たこと 頭が下がります。 添付の像は多良岳山中に安置されて

いる観音様 自分にとっては癒しの像です 

（大石，美容室廃棄案内に対して） 

大石 

観音菩薩は本当は女性⁇とか，上海に近いというより寧波市の

沖にある普陀山が観音菩薩の聖地です。行ったことがあります。

中国の彼女と一緒に…つまらぬことを思い出しました。 

鉄美 

普陀南海観音像 こちら少女像みたい＾＾ こちらの方に惹かれるかも＾ 

＾た 8月 31日 

こんにちは、先程 坂口「大隈｣直美さんの、ご主人より、電話が有りまして、7月 6日に亡くなりまし

た。との 電話をもらいました。整理をしていたら、私の年賀状があったとのこと 肺がんだったそうで

す 頑張っていらしたので 残念ですが とりあえず お知らせします   

大石 

連絡，ありがとう  又 4組の仲間が旅立ちました。ざんねんですね(ね) 

情報提供は大畑寛子さんです 

いつか二次会で貴方と彼女が並んでいた姿が浮かんで来ます。 

 

https://k.jcfak.com/wp-content/uploads/2020/03/18%E3%81%84%E3%82%88%E3%81%84%E3%

82%88%E5%BE%8C%E6%9C%9F%E7%9B%9B%E5%B9%B4%E3%81%A0.pdf 

 

"玉龍八期会思い出画集 16作目「台湾浪漫旅行前夜祭」" を YouTube で見る 

 

https://youtu.be/fwwj44Z8MlI?si=51oXoS5XHozoGxIV 

 

左画像は森くんから提供 

６年前、軍艦島や佐世保の九十九島などを

見学。全てのプランを森永くんにお願いしま

した。全てが終わり、諫早の森永くんの居住

地近くの有名なめがね橋の前で最後の写

真を撮りました。 

赤い日付けが彼との最後の別れになりまし

た。 

そんな意味を込めて森くんが届けてくれた

のでしょう。 

下池 

https://k.jcfak.com/wp-content/uploads/2020/03/18%E3%81%84%E3%82%88%E3%81%84%E3%82%88%E5%BE%8C%E6%9C%9F%E7%9B%9B%E5%B9%B4%E3%81%A0.pdf
https://k.jcfak.com/wp-content/uploads/2020/03/18%E3%81%84%E3%82%88%E3%81%84%E3%82%88%E5%BE%8C%E6%9C%9F%E7%9B%9B%E5%B9%B4%E3%81%A0.pdf
https://k.jcfak.com/wp-content/uploads/2020/03/18%E3%81%84%E3%82%88%E3%81%84%E3%82%88%E5%BE%8C%E6%9C%9F%E7%9B%9B%E5%B9%B4%E3%81%A0.pdf
https://youtu.be/fwwj44Z8MlI?si=51oXoS5XHozoGxIV


ごっと起きい何いごっか？ ない、森永がけ死んだ  この頃あんべか悪いとグゼグゼ云い、応答も途絶

えて、どうしているかねえ、と薄々案じていたところ、そうか、挨拶もせずに去った。突然ガラガラ崩

えるワクチン崩御組かねえ？ しかし、奴はやりたいことを全部果たし、心残りは無いはず。天晴れ天

寿全うじゃ。冥土の人生も相変わらずのことだろう。 

大石 

下池さん こころ温まる「送るコトバ」 何回読み返しても(何) 居

酒屋でひとりつぶやきながら  もう一杯呑むか？ 

善之助 

森永君全国をオウトバイで駆け回り、世の為人の為に尽く

されて天国に旅立たれました。 ご冥福心よりお祈り申し

上げます 先に旅立たれた同級生たちと会われて同窓会を

している事でしよう皆さんによろしくお伝え下さい。(よろしく) 

小川 

こんばんは、皆様また三年二組の仲間が亡くなって、ビックリ し

ています。あんなに元気でオートバイを乗り回していたのに、残念です。(残念)鉄チャン貴方に一句を捧げます。 

(()見送るも見送られも倶会一処()) 

藍子 

いつもお気遣いありがとうございます 懐かしい顔ぶれの写真 ですね 相変わらず せわしい生活ですが まだ

体がついていけるだけいいのかな？なんて自分を納得させてます 不義理ばかりで済みません ちょっと甘えさ

せてください 皆さんに元気をもらってます 

下池 

鉄美 という名前 男んよいじ、オナゴんような、何んとん知れん名前じゃね、と思っていたが、いま考ぐれば名

は体を表しておったか。 

 お公家様のような軟体海産動物の風貌して、内実、頑迷一途の頑固モン、そいば、オナゴどんのようなナイー

ブ性格でくるんだ、頑固な優さ男。 長崎県庁の森林保安官して、巡視とか言って、クルマが入らん林道を一人バイクで

走り回り、ピストルで鹿撃ちしておったのではないか？(鹿) 

森 夏休み中 

今日は午後から牧園の墓掃除に来ていました。終わって今夜泊まる霧島ホテルに向かう車の中で突然携帯の

地震警報が鳴りだしたので車を止めたらまだ揺れていました。 

ホテルに着いたらエレベーターが緊急停止し

ていて歩いて部屋へ案内されて今一息つい

ています。 

隈元 

お墓は、相変わらずの佇まいです

ね。そして綺麗に清掃されています

ねぇ。 ホテルライフを楽しんでくださ

い。 

 

 



 

１２年前、卒後５５周年記念に作った記念誌に投稿してくれた鉄美エッセイです。 

 



 



かごしま街道見聞記『南薩路』③    『亀寿の痕跡』 

 

森   持明さあ・・この方と同じ？ 

隈元  このさあごあんど。 数奇な運命を辿っちよいやんど。 

ただ異説もあっごちゃっどんなあ！？ 

和枝 

持明さま 歴史会のかたたちと このかたの講演を聴きにいった

ことあり、ました。大変お勉強になりました。が歳と共に記憶がう

すれがちです  

持明さまの銅像が校区内にあり友達と小学校のころ幽霊がいるところに

いくがなど言いながら遊びに行った思い出があります…恥ずかしいお話

し 

下池 

持明さあと、我が寿命との関係は、いけんなっちょっとかろかい？ 

永野 

持明さんと我が寿命  貴方の言ってることわからなです  

下池 

そげん云えば、そうなあ。 こん暑っせ、ちったおかしどな。 良かお盆の。 

永野私もオリンピックボけです。まいにち応援で、夜更かし、ボケています♪ フランスの素晴らしい景色を楽しみ

ながらの応援萌えたのしみました．最高 

残り少ない人生ハ期の皆様と 生きましょう(♪) お身体をイタワリ頑張りましょう♪ 



習近平の「国家の安全」に警戒せよ  

短期集中連載 最終回  垂 秀夫 前駐中国大使・立命館大学教授       

     新たな「五反運動」で強権政治を強めている 

聞き手 城山英巳・北海道大学大学院教授） 

  提供：西山 

 

勲章授与式にて（蔡英文氏の X より）写真 

 私からの返礼のスピーチでは、交流協会で働いていた時代

のエピソードを中国語で披露しました。 

初めて赴任した直後に厳しい本音をぶつけられた苦い思い

出です。 

ある時、李登輝元総統の側近で、後に対日交流窓口亜東関係

協会」（現・台湾日本関係協会）の会長を務めた彭栄次氏の

夫人から、「あなたの中国語はとても上手ですが、大陸の訛

りがありますから、親近感がわきません」とハッキリ言われ

たのです。 

 

たしかに私は中国大陸で中国語を学びましたから、その指摘は当たっており、ドキッとさせられました。 

 ただ、彼女は私の仕事ぶりを見ていてくれたのでしょう。離任する直前には、「あなたは台湾にとって真の友人

です」と言って労（ねぎら）ってくれました。これをスピーチで紹介すると、台湾側の出席者もとても喜んでく

れました。 

 

 垂秀夫氏（63）は、40 年弱に及ぶ外交官生活で、中国の歴代政権の変遷や、

両岸関係の推移を目の当たりにしてきた。連載の最終回では、新総統が率

いる台湾の行方、そして習近平政権の今後について分析する。 

 頼清徳が見せた“色気” 

 頼政権となりましたが、外交や安全保障などの主要課題について、蔡英文氏の影響力が相当残ると思います。 

 

副総統の蕭美琴氏は蔡氏の妹分のような存在ですし、外交部長の林佳龍氏は蔡政権の総統府秘書長、国防部長の

顧立雄氏も国家安全会議秘書長でした。授与式で蔡氏に、「総統を辞めたら、どうされるのですか？」と尋ねる

と、「飼っている猫 や犬の世話をする」と冗談めかしつつ、「事務所を構えさせてもらえるので、遊びに来てく

ださい」と語っていました。  

 

また、「中華民国と中華人民 共和国は互いに隷属しない」と述べたことは、「二つの中国」あるいは「二国論」

を想起さ せるものであります。さらに頼氏は「中華民国の国籍を有する者を、中華民国の国民とする」という

憲法の規定に触れて、中華民国のパスポートを持たない中国人を排除することにより、台湾と中国を明確に分け

る意思を示したのです。  

 



頼氏は、本音ではもっと明確に「一中一台」を示したかったはずです。ただ、中国の反発 はもちろん、米国や

近隣諸国もそこまでは支持できない。そこで、就任演説では最大限 の“色気”を示したのでしょう。中国は就任

演説について、台湾独立の頑なな立場を露呈したとして強く批判し、台湾 の周辺海域で軍事演習を実施。「大規

模な軍事演習をやったが、まだ始まりに過ぎない」と喧伝しました。 

 

海上封鎖から半導体を守れ  

現在、台湾問題を巡っては、武力統一のシミュレーションに焦点が当てられがちですが、 現下の与件に大きな

変化が見られない限り、短期的には中国が武力行使に踏み切る可 能性はそれほど高くないでしょう。むしろ現

実的な脅威として考えられるのは海上封鎖で す。  

これは、今回の演習についての国内向けのメッセージが（台湾の）「封鎖」と「遮断」であったことからも分か

りますし、海警船が遠く花蓮まで赴いても、臨検できる態勢を示したことからも理解できます。 

 

もう一つ大事な点は、台湾有事の現代的意義です。 

かつて台湾有事と言うと、シーレー ンの問題が取り沙汰されましたが、現在、より重要な点は、台湾には世界

最先端の半導 体を製造することができる工場が存在していることです。中国が自前で製造している半導体のほと

んどは古い世代の「レガシー半導体」ですから、台湾の技術が喉から手が出る ほど欲しい。 

 

中国の手に落ちれば、宇宙開発や次世代兵器など、あら

ゆる産業でゲーム チェンジが起きます。 

  

また、半導体を製造するためには莫大な電力が必要です

が、いま頼政権が抱える喫緊の課題がエネルギー問題な

のです。 

LNG（液化天然ガス）が有力な候補の一つですが、台湾

には 11 日分ほどの備蓄しかありません。 

 

中国が海上封鎖に踏み切れば、エ ネルギーが輸入できなくなり、すぐに台湾の経済と民生（社会）は大きな影

響を受けるこ とになるでしょう。また、それにとどまらず、半導体の製造も、輸出もできなくなる。結果と し

て、世界経済に甚大な影響を及ぼします。  

 

いかにして半導体を守るか。それが、頼氏が世界から求められている課題とも言えます。 昨年の全国人民代表

大会（全人代）で国家主席に再選され、3 期目に入った習近平党 総書記。2035 年を節目として「社会主義現代

化強国」の完成を目指すと宣言しているが、 習体制の今後をどう見ているのか。しばしば、「異例の 3 期目」

と言われますが、これはミスリーディングな表現です。 

 

習氏による一強体制は これまでとは大いに異なる、別の政治体制が始まったと考えた方がいい。2 期で終わり

と いう発想はないですから、決して「異例」ではありません。鄧小平は、改革開放路線に基づき「共産党に付

いていけば豊かになれる」と説き、経済 成長を重視する政策を採りました。江沢民と胡錦濤氏もこの路線を継

承し、「鄧小平亡き後の鄧小平政権」が続きました。 

 

 対する習氏は、国家戦略目標を経済成長から「国家の安全」に変更しました。7 月中旬に開催された第 20 期三



中全会においても、「国家の安全が中国式の現代化 の重要な基礎」である旨、明確に規定されました。これは、

「国家の安全」が経済活動のあらゆる段階で優先されることを示しており、鄧小平路線からの決別を意味してい

ます。 

「国家の安全」の推進だけでなく、習氏は政治体制も実質的に変更しました。 

指導者を含む 7 人の政治局常務委員は党規約上、ほぼ同格の権限を持っていましたが、習氏は 22 年の党大会

までに他の 6 人の常務委員を実質的に部下としてしまいました。 つまり、集団指導による一党支配から、習氏

個人による一強支配に変えました。 

 

いま、習氏による、いわゆる「レジーム・チェンジ」が起きているのです。 

 国際社会に対する姿勢も変わりました。胡錦濤政権までは、01 年の WTO（世界貿易機 関）加盟に象徴される

ように、グローバリゼーションや自由貿易などを基本とする既存の 国際的な政治・経済秩序に参画することで国

益の拡大を図ろうとしました。 

ところが習氏 は、「現在の国際秩序は公平でも合理的でもない。新たな秩序を作らなければならない」と主張し

ています。中国外交の「主要矛盾」は米国であり、米国との闘争こそ が中国外交にとって最重要の課題になり

ます。 対米関係だけではありません。中国は常に米国という“プリズム”を通して各国への対 応を考えています。 

 

ウクライナとはかつて良好な関係でしたが、ロシアを支援する側に回りました。それは米国と対峙する上で、ロ

シアが“使える”存在だから。現在の中東紛争も同様です。イスラエルとの関係は元々良好でしたが、今回の紛争

の直接のトリガーとなったハマスのテロ行為については絶対に批判できないのです。 

 

これは、中国がイスラエルの背後に米国の影を見ているからです。新しい国際政治・経済秩序を構築していくた

めには、理念が必要となってきますから、習氏は新たな理念も積極的に打ち出しています。 

 

日本はかつて、積極的に ODA（政府開発援助）を進めたことで、国際的な影響力を 強めました。 

同様に、中国も 30 年間続いた高度経済成長の蓄積を背景に、低利借款や民間投資など、途上国への投融資を積

極的に進めてきました。その象徴が、13 年から推進してきた「一帯一路」構想です。 

 

現代版シルクロード経済圏 とも呼ばれますが、南米やアフリカなどの国々も対象とし、支援のスケールを拡大

しています。借款や投資を受けた国は、中国が打ち出した人類運命共同体などの理念を受け入れ、台湾問題でも

中国の立場を支持します。 

こうして国際社会における影響力を高めていく戦略です。

古来、中国の歴代王朝は周辺国から朝貢を受ける代わり

に、受け取る以上の金銀財宝と中国の爵号を与え、各国

の王を臣下としてきました。これが冊封体制です。いま

習氏 が進めているのは「現代版冊封体制」とも称される

ものでしょう。 

 

 習氏はしばしば、「中国は愛され、尊敬され、信頼され

る国にならないといけない」と発言します。これを聞く

たびに、北京に駐在する西側諸国の外交官やメディアは

呆れて、「戦狼外交で終始、噛みついているのに」と失笑

しています。 



 習近平氏 ©時事通信社（習近平画像） 

 ただ、習氏の内在的論理で言えば、「冊封体制」の中に入った国は厚遇し、それら諸国からは愛され、尊敬され、

信頼されるようにと指導 しているのです。 

一方で、“朝貢”しない国には戦狼外交で臨むということです。 

例えば、リ トアニアなどバルト三国との関係が象徴的でしょう。 

中国側の価値観の中では一応スジが通っています。 

 

「現代版冊封体制」の背景には、米国の民主主義に対するグローバルサウスなどからの 失望感があります。 

21 年、トランプ前大統領の支援者が連邦議会議事堂に乱入した事件で、「これが民主主義のなれの果てか」と各

国は冷めた見方をしました。 

バイデン政権発足後も、21 年に「民主主義サミット」を開催しましたが、一部の途上国は招待されませんでし

た。このように、「あなたの国はダメ」という排除の論理をふりかざすようでは、支持が広がらないのも無理は

ありません。 

 

 加えて、「現代版冊封体制」を強力に推進したのが、中国による「ワクチン外交」でした。  

当初、欧米が自国を優先するため新型コロナのワクチンを囲い込み、途上国を切り捨てた一方で、中国は東南ア

ジアやアフリカなどに数多くのワクチンを提供しました。 

 

中国製の不活化ワクチンの効果はほとんどないので意味はない、と西側諸国は失笑しましたが、効くか効かない

かは関係ありません。 

ワクチンを確保できるか否かが、各国指導者の支持率に直結したので、内政的に中国に救われたわけです。 

結果として 1 億回超のワクチンの提供を受けたブラジルはじめ、反米親中路線を強める国が増えました。こう

した現実 から目を逸らしてはいけません。 

 

 カネの切れ目が縁の切れ目 

 ただ、「カネの切れ目が縁の切れ目」と言うように、「現代版冊封体制」は変化の時期を 迎えています。 

いま、中国の財政状況は極めて悪化し、特に地方財政はほぼ破綻していると言っていいでしょう。 

多くの専門家は、コロナが終息すれば中国経済は V字型の復活を遂げると予測しましたが、外れました。 

 

 近年は一帯一路で新たな大型プロジェクトはほとんど見当たりません。21 年末に開通した中国ラオス鉄道は数

少ない新規案件でしたが、現状ではほぼ間違いなく赤字になるでしょう。 

ザンビアでは、空港や首都までの道路を中国の資本で整備したものの、資金不足で首都と中部の都市を結ぶ幹線

道路の建設などが中断したそうです。 

 

 中国はいまや「無い袖は振れない」状況に陥ろうとしています。数年先か 10年先か分かりませんが、必ず目に

見える形で矛盾が露呈するはずです。「現代版冊封体制」は、曲がり角に直面しているのです。 

 

 とはいえ、習氏が世界の覇権を目指しているかと言えば、必ずしもそういう認識ではないと思います。例えば、

現状変更を狙っていると批判される南シナ海についても、中国から見れば、覇権主義を取っているつもりはない

のでしょう。 

中国は 80年代、つまり鄧小平時代から「南シナ海は中小国に食い荒らされている」との認識を持っていました。



つまり、中国は元々、南シナ海は自分たちの「内海」だと考えている。覇権主義ではなく、自分たちは被害者で

あり、領土・領海を必死になって取り戻そうとしているという認識なのです。  

 

習氏を理解するうえで重要なのは、こうした強烈な被害者意識だと思います。アヘン戦争以降、西洋列強や日本

によって半植民地化され、虐げられてきたという意識は、歴代の最高指導者と比べても強い。 

そして中国が餌食となったのは、力が無かったからだと考えている。だからこそ、力への信奉を極めて強く持っ

ているのです。  

 

しかし現在の「一人支配体制」は習氏がいるからこそ成立していると言えますから、永続的かと問われれば疑問

です。71 歳の習氏がいつまでトップに立ち続けられるかは分かりませんが、少なくとも習政権が続く間は、強

権的な色合いを強めていくことが予想され ます。 

  

「対峙一辺倒」ではダメ  

では、こうした中国に対して、日本はどう向き合ってい

くべきでしょうか。 

 

22 年 12 月に岸田文雄総理が改定した国家安全保障戦

略では、中国が現下の国際秩序を改変しようとする動き

を、「これまでにない最大の戦略的な挑戦」と位置付け

ました。 

これは真っ当な見方で、現下の国際秩序にチャレンジする中国と厳しく対峙していかなければならないことは大

前提です。 

  

半導体の製造技術やエネルギー、サプライチェーンはもちろんのこと、企業活動も見直していかなければなりま

せん。例えば、最近問題になったのがホタテです。 

 

昨年、福島第 一原発の処理水の放出を受け、中国は日本産水産物の輸入を停止。ホタテは、輸出のうち約 9 割

が中国向けだった時期もあり、業者は大打撃を受けました。 

ホタテに限らず、 輸出先や原材料元として中国に大きく依存している企業は多い。儲かるからといって中 国だ

けに軸足を置いたビジネスをすれば、有事の際には大打撃を受けるリスクがあることを肝に銘じておくべきです。 

 

 中国と向き合う際に頭に入れておく必要があるのは、「中国＝中国共産党」、「中国共産党＝中国」ではないこと

です。保守派の一部では、「中国とは一切関係を持つな」という極論も見られますが、こうした姿勢は現実的で

はありません。 

結びつきを強めるべきところは強め、対峙すべきところは対峙する。こうした是々非々で、多角的な姿勢が重要

なのです。 

 

１５日 10:31 西山レポート 【西山レポートをお送りします】 

大石アンサー 今月号，マニアックは記事が多い中、 

Amazonの JWO，興味深く読みました。再登場 AI とか？Amazonは興味ある会社（企業）です。 



西山コメント 2024/08/15 21:03 

 読んでいただいてありがとうございます。 

 アマゾンジャパン；2023年 12月期日本事業の売上高は、 

前期比 6.6%増の 260億 200万ドル。 

1 ドル 140円ベース、3兆 6403億円。 

イオンは 10兆円。 

 スーパーマーケットでの買い物を除いて 

ほとんどがアマゾンでの買い物。 

本は書店で購入したことがない。 

 JWOで、物品販売のストアからレジの多くが消えることになる。 

 我々の後の世代には、大変なことが待っています。 

 次の総理大臣には、小泉進次郎がよいと思う 

理由は、声が良い、現代的なことが分かりそう。 

私は、彼と２回握手をしました。 

最近は６月６日、上野東天紅、 

日本ボランタリーチェーンの懇親会で。 

女性秘書は、靴に凝っている感じでした。 

 

 八期会 LINEより ②  ビール談義とお盆の頃 16日迄 

下池 15日 

我が家でビアガーデン。 オランダ製造 5Lナマ缶 夏の 

パーティはこれ。 場が盛り上がり、 ヨーロッパビール、 旨くて旨くて 

 

濱崎 

言うまいと、思えど今日の、暑さかな。ビールの旨い季節です。ミュンヘ

ン、サッポロ、ミルウォーキー、旨いビールの合言葉、随分前の CMソン

グです。 

その頃、長野すけなり君に頼まれて政治評論家の藤原 弘達氏を天文館のクラ

ブに案内したことがありました。 

美人のママのご挨拶に、蒸しタオルで顔を拭きながら、満面の笑顔で、まずはビ

ールをと、注文されました。 

出されたハイネッケンのビールを見るや、君子豹変、烈火のごとく怒り、ビールは、

日本の のが一番旨いのだ。！ 

スミマセン何ビールがよろしいでしょうか？ 

日本のビールならどれでも旨いのだと、のたもうた。 

下池さんの写真を見て、思い出したお話です。 

 

下池 15日 

弘達先生こと口達先生は、口でモノ云ってメシ食った天才、ビール発言でも偏狭ブリを発揮したとかで、ボクもあ

やかって言えば、日本のビール以外は全部旨い(ビール) カンペー(ビール)(ビール)(ビール) 

 



南郷 

下池ドン浜崎と二人でビールの飲みくらべをしたら面白いかもね、 

 ビールを飲ましたら浜崎はつまみは話しが止まらずいろんな話しで下池ドン(と)ビールの樽がからになるほど

飲み明かす事でしよう 二人の飲み会を観てみたいものです。 

 

下池 

会長さんの鯨飲ブリは天下の知るところですが、側からその様子を見ていて、酒精は結局蒸発して何にも残らん

から、一体何をしてるんだろう？と悟りの境地に至り、アタシはチョピチョピ兎飲に変更しましたよ。(ウサギ) 

 

西山 16日 台風 が近づいて… 

7月 24日から一昨日まで絶好の洗濯日和でした。今日は部屋干し、昨日は十数分間土砂降り、現在天気予報は雨です

が、外は晴れています。 

 

隈元 

鹿児島は、快晴続きで、さだっまありません。もう空気は、がらがらで、天気予報もー厚手の物もすぐ乾きますー

の連続です。その点では助かっています。 そうは言いながら、この 2、3日夜中のクーラーは、要らなくなりまし

た。秋が忍び寄って来ているのでしょう。 

 

西山 

お盆を境に、秋風ぞ吹く白河の関のようです。でも日中も夜も結構気温が高いです。 

 

南郷 16日 

相変わらず猛暑が続いてますが夜になると少し秋風が吹いてしのぎ安くなりました。コロナ感染者も相変わらず

多いみたいで注意が必要です。コロナ発生の原因は人工的に作られたウイルスが外部に漏れて広がったと言う

説が明らかになりつつあってこのウイルスがこの先どんな形になるかハッキリ判らない みたいです。高齢者

にとっては厄介ですね？ 

 

隈元 

グラウンドゴルフ仲間の鹿大名誉教授がコロナで入院しました。肺炎も併発されたようで心配です。私たちより

一つ年上です。私たちも５月に罹ったばかりですが免疫があるのかないのかさっぱりわからないので用心してい

ます。 

 

濱崎 

関東地方の皆様、台風を心配しております。安全第一でお過ごしください。 

 

木場  2024/08/18 20:13 

西山さん大石さん 

 垂前駐中国大使 回顧録 短期集中連載 最終版 文芸春秋 8月号記事 メール頂きながら 御礼返事 遅くなった 

申し仕訳けなく 思います。 



今年１月から 連載 読ませていただきました。 この方は 中国通の方で 今月 ８月は 台湾 訪問 「大綬景星勲章」

授与された記事が出ています。 

中国本土と、 今、難しい状況にある 台湾両方を 知り尽くされておられる方は 今後、対中政策を 進めていくには な

くてはならぬ方と思います。 

 ゆっくり 読ませていただきました。 ありがとうございました。 

最期の方の １１ページおよび １２ページに書かれておられますように 「対峙一辺倒」ではダメ、岸田政権の中で 向き

合っていかれる方が 居られるのかな？ 

と思っている最中に 岸首相は 総裁選に立候補しないと １４日にニュースが流れました。 ますます 混沌とした 状況

になってきています。 

 

 話は変わりますが、 東京都知事は 今後、新設する一戸建て住宅には 太陽光発電設備を 設置しなければならな

いととか、なってしまっているようですが 

東京都 都民の人たちは ご存知の事でしょうか？ 費用は ３００万円ぐらいかかると思います。 補助が出るようです

が・・・ 

資材は 全て 中国製です、いま、日本各地で 太陽光発電設備 設置されていますが いろいろな 問題が発生してお

ります。 

２０～３０年後 廃棄処分するような 事態になった時には 公害問題が 問題となってくるように・・・聞いています。  

まあ、今後、 日本の将来 いろいろな 問題解決すべき 事が多々あるように 思えてなりません。 

 

愚痴みたいな こと 話しまして すみません。 お許しください。            木場 祥雄 

 

 

   八期会 LINE より ③ 9日・お米が無くなったので 

                       １９日・神村学園高等学校野球部 大健闘！！ 

西山 

お米がなくなったので、スーパー

に買いに行きました。米は全くありません

でした。2軒目も全くありませんでした。

3軒目 2袋だけ残っていました。 

 

そのうちの 1袋を買いました。大変なこ

とが起こってるようです。 

大石 

何が起こった(何) 

永野 

台風が長引くと思い 主婦が買い込んだと思います^o^ 

 

 



西山 

これをきっかけにお米も値上がりするでしょう。自民党総最候補は、東京大学ハーバード大蔵省、お米

の心配なんかしたことないでしょう。 

鹿児島の議員さんのところにも支持者からお米がたくさん届いてるはずです。70年代半ばトイレット

ペーパーの時、政治家のとこにはトイレットペーパーがたくさん届いたそうです。 

森 

鹿児島のタイ下池ヨー、ニシムタには新米が山積みですよ 

伊佐米と書いてありました 

 

西山 

伊佐米ですか？2016年 6月 30日、洗足池に西郷隆盛の留魂祠を仲間と一緒に訪れた時、三田の薩摩

藩屋敷跡にあるセレスティンホテルは薩摩びいきですが、そこで我々は伊佐を食べました。 

 

永野 

鹿児島のお米では 大口方面伊佐米が、 一番人気があります 私も伊佐米を買います  

 

下池 

ホーッ、主婦の生活感覚スッゲー、米不足は台風備蓄、の直感、屁理屈の街学者に勝る！ 

タイヨーに新米山積みとな？ 鹿児島の米は食わならん証拠。中央でな売れん、から、地元が責任取い。 

おめでとう、神村学園！ 王手直前の鹿児島勢伝統、そろそろ突如腰折れのタイミング。DAIYAME 飲

ませて突破セーっ！ 

南郷 

西山さんの話しでは東京ではスーパーに米が無い状態だと言っていたので本当かなぁ(と)思っていまし

たが？森君の話しでは鹿児島ではスーパーには米が山積みしていると言っていたので余り気にして無か

ったけど今朝のニュースを見て娘に聞いた所矢張り鹿児島もスーパーに米が無いみたいです(ね) 

コロナ感染者のその後の後遺症がいろんな症状がでているみたいでその後遺症がコロナ感染よりきついみたい

ですね、皆さん充分気をつけて下さい。 

下池 

食べ物がない山から降りてきたクマ、の反対、米がない人間が山に入る、ことになるか？クマを町に追い

出せー。 30年ぐらい前、タイ米を食わされた思い出がありますね。 

 

南郷 

異常気象の影響で作物が取れなく山から熊(や)鹿が餌を求めて里に下りて食

い荒らす。元をただせば人間が自然界を壊している事が原因なので戦争ばかり

しないでそんな金があるなら異常気象を止める為に使うべきだと思います

が？ 皆さんはどう思われますか、 

隈元 

鹿児島のクマも山から追い出されて、午前中、小森歯科クリニックに月一回の

歯のクリーニングに出かけました。 

そのあと妻の月命日だったので納骨堂のあるお寺さんにお参りし、丁度お昼になったので、久しぶりに中

央駅アミュプラザのザボンラーメンに行きました。 



 クマもたまには街に行くのもいいものです。  

人間社会の米不足と値上がりは、困ったものです。 

濱崎 

な、な、なんと鹿児島市内にもクマ出現かと、身構えたのです。 

しかも、牙の手入れに、歯科クリニックに行くなど、並なクマでは

無いと思ったら、あの優しいコーラスクマサンじゃないですか。 

我が家では俳優の松重豊さんを見ると、あっ隈元さんだ ！ という位。 

久々に来た佐々木君が開口一番、隈元さんに似ちょらいなあと、思うことは

一緒でした。 

奥様思いのクマサンいい一日でしたね。 

隈元 

いやいや、恐れ入ります。  

松重豊さん似は、朝ドラで彼がクローズアップされ始めた頃からまず

近所の人たちから言われ始めて、コーラス仲間たちからも言われるよ

うになりました。 

しかし、元々クマはクマに過ぎない男だったのが、経年変化もあり益々悪い方向に向かっています。 

歳は、取りたくないですね！ 

上山 

やった  準準決勝の壁破りました。 応援に力がはいります。 

永野 

佑子ちゃん^o^ 貴方は関東だつたの 

上山 

和枝ちゃん 神村が勝ったのではないの？ 実は、私病院に点滴に

きておりまして、 男の患者さんがラジオで聞いているのを、盗み

聴きしておりましたので、てっきり勝ったものと勘違いしてしま

いました。  

 

故郷離れて 60余年になりますが、ずっと故郷に応援し続けてます。 私の

早とちりで、お騒がせしてすみませんでした。 

永野 

佑子ちゃんやっぱり関東だったのだーとおもったのでした。 朝から騒いでだれました。 お昼ご飯どき、

下池さんに、茶化されて 今刺身とビールのみた。やけ酒 またおいしかつた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



郷土史家で磯の『尚古集成館館長』 

松尾千歳氏が亡くなられました。薩摩藩（島津

氏）の研究の第一人者〔他に３名ほどいます〕

でした。 

著作品『秀吉を討て』について八期の歴史愛

好家のやりとりをどうぞ。 大石 

西山 

「秀吉を討て」のプロローグは、松尾千歳さん

がどのような人であったかを知るためのよい手

がかりです。 

また、関ケ原直前の薩摩は国際色豊かな最先端の国で

あったことも知ることができます。 

みなさまにとっても興味ある読み物だと思い添付しま

す。 西山 和宏 

 

８月２４日西山さん 

「秀吉を討て」のプロのーグ 読ませていただき

ました。 当時の薩摩藩 交易盛んに行われ、

外人の行き来を盛ん、外国文化、情報交換など 

も行われ、島津藩が 明と組んで 豊臣秀吉を討つ・・・

なんてとんでももない話が書かれているなど・・・興味が

わいてきたようです。 

 

機会あれば、「秀吉を討て」 読んでみたいと思います。 

有難うございました。 いつもいつも情報 頂き有難うご

ざいます。木場 祥雄 

 

返信ありがとうございます。 

朝夕、少し涼しくなりました。 

ご存じのように、秀吉が朝鮮を経て明に向か

ったのはスペインと呼応してのことであったとの見方もあります 

 

ところが無敵と言われたスペイン艦隊はイングランドとの海戦で殲滅された。 

しかし、秀吉はその情報を知らなかったとの話もあるようです。関ケ原の戦いの頃でも戦争は国際的な規模で行わ

れていたようです。そのようなことが、今日にも、今後も継続するということでしょう。  

 

西山 

「秀吉を討て」のプロローグの 4ページ、慶長元年西暦 1596年頃、大隅半島の家の裏あたりは、国際的な場

所であったことが書かれています。藤原せいかが、この土地を訪れたことが書かれています。「秀吉を討て」は、

さほどきをてらったタイトルではありませんでした。 

 

 



「秀吉を討て」 松尾千歳 プロローグ  

大国・明と薩摩、家康が秀吉排除に向けて意を通じていた

――。関ヶ原の戦いの後、敗れた西軍の武将には極めて厳

しい沙汰が下されたが、島津氏はなぜか所領を安堵され、

この異例の優遇は大きな謎とされてきた。 

だが、最新史料を詳細に分析した結果、朝鮮出兵の最中、島津氏と明

が太閤秀吉打倒へ向けて連絡を取り合い、その企てに家康も関与して

いた可能性が高いことがわかってきた。戦国の興亡史を塗り替える歴

史考証。 

 

京都の学僧藤原惺窩（二五六一～二六一九）は、中国文化に強いあこ

がれを抱き、朱子学を極めようと中 国渡海を決意し、文五年（慶長

元・一五九六、渡海の窓口となっている島津氏の領国薩摩（島津氏の

領国は薩摩国だけでなく大隅国や日向国も含むが、ここでは 当時の

慣例に従い総称して「薩摩」と記す）を訪れた。 

この時、彼が見聞・体験したことを記した日記が一部残っている。「南航日記残簡』である。 

 この日記によれば、惺窩は六月二十八日に京都を出発し、瀬戸内海を通り、豊後（大分）を経て、七月十三日

早朝、大隅半島の内之浦（現鹿児島県肝付 町）に着いた。 

宿舎に提供された船頭弥二郎の父海感宅に向かうと、昼には、海感の嫡子（弥二郎の兄か）がしょうしゅ「勝し

ょう酒しゅ焼酎）」「異域珍 ちん 肴 こう 」を携えて訪ねてきた。 

彼は前年にルソンに行っており、惺腐は彼が話す異国の様子に耳を傾けながら数時間も酒を酌み交わしている。 

そして、日本が狭隘きょうあいで、世界が至大しだいであることに驚くとともに、視野を世界に広げるべきであ

ることを痛感させられた。 

なお、この時用いた盃は「ルソン瑠璃るり盃”（ガラスの盃）」であった。夕方には内之浦の港津 こうしん 役人

の竹下宗意が訪ねてきた。 

彼が持参したのは「菓 子・マクワ爪・葡萄勝酒」であった。「葡萄勝酒」はおそらくワインであろう。宗意は琉

球（沖縄）とひんぱんに行き来しており、妻子は琉球に住んでいるという。 

翌日には宗意の家臣と思われる彦右衛門がルソンと琉球を行き来し た際の記録を持参し、星を見て方角を知る

方法などを語って聞かせた。 

翌々日には彦右衛門が世界図を持ってきたが、惺窩は蛮人（ヨーロッパ人）が描いた もののようだと推測して

いる。 十六日には内之浦にいた明人が訪ねてきて話をし、十七日には鐘鼓・鉄砲を打ち鳴らし入港する唐船を

目の当たりにしている。 

翌十八日には内之浦を発ち、北にある波見（現肝付町）に行ったが、ここにも唐船が停泊していた。 

この船は泉州。（福建）の吾 ご 我州 がしゅうという商人の船で、波見からルソンに向かう所であった。 

惺窩は我洲と筆談し、「蜜漬の天門 てんもん冬どう・梨実・冬瓜等の珍肴」をつまみに蛮酒を酌み交わしている。  

その後、惺窩は高須（現鹿屋市）・山川（現指宿市）・鹿児島・浜之市（現霧 島市）・庄内（現宮崎県都城市）な

どを廻った。 

これらの所では外国船・外国人に関する記述はあまり見られないが、いなかったわけではない。 

薩摩では外 国船が海に浮かび、外国人が町を歩き回る、海外に渡ろうとする日本人が各地 から集まってくると

いう光景が当たり前であった。 

窩もこうした光景を見慣れてしまい、日記に記さなくなっただけであろう。 



 

(台風 10号かごしま上陸 28日，29日) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

西山 

鹿児島在住の皆様、今回の台風は凄いようです。強風が吹き始め後半になるに従って強くなり、特に西風の時

が風速が増すのではないかと思っております。慣れているとは言え、1段の用心が必要なようです。くれぐれも無

事に過ごされることをお祈りしております。 

永野 

今回の台風は市内にも直撃だと(?)たいへんだとおもい構えていますが今の所 市内は嵐の前の静かさとかまえていま

す♪ 

西山 

台風の風向きはご存知のように反時計回りの方向で変化します。従って西風から西南の風変わらないと台風は

去っていきません。テレビで見ていると、鹿児島にとって西風の時が最も強烈になるようです。風向きの変化を察

知しながら、どれぐらいで台風が去っていくかを予測できたら尊敬されますよ。 

永野 

台風のでき方は理解しているつもりです。まだしずかにまっています。大石さんなんか梨狩りに行きたいなど 台風なん

か心配していませんよ 

上山 

台風 10号ものずこい勢力で、鹿児島へ向かっているようです。 まだ鹿児島にいた頃の台風の恐ろしさが、思い起こされ

ます。 被害の少ないことをひたすら願っております。 

和枝 

佑子ちゃんありがとう。あまどを二日前からしめています♪ でもノロノロでまだです。 

森 

和枝さん マンション住まいの方々にとっては台風は関係ないですよ 

永野宅は低いところだから風は当たらないのでは？ 

 

永野 

森さんとこも、平屋ですね．雨戸懐かしいですよねー。 家が古くなつて型が悪いです。そのツケ… わたしのちからでだ

め 息子が締めるとうばんだから、早く締めるので、早々 大石さん宅はマンションですねー 



森 

永野 宅は低いところだから風は当たらないのでは？ 

永野 

当たらないところ大明一丁目は山の下だから当たらない

所ですです…息子は今日も仕事 を利用で雨戸をし

めてくやれるので 早々しめてくれるから 家のなかわくら

休みり 

西山 28日 

今テレビを見ていると鹿児島大変ですね。明日

明後日と大雨で出かけるところではないでしょ

う。 

 ！心がけの問題、人間性の問題です。親方日の丸はダ

メ。人が困っているときに休むのはなおだめ 

永野和枝 

ご心配有難うございます♪市内のハ期の人達いまは退屈していますよ 

森さん感謝しています南国交通はバスは営業していますから息子ば助かっています。 

銀行関係はやすみじやないですよ。通勤の足を止められると困ります。まだ帰ってきません。 

上山祐子 

八期会のみなさんおはようございます。 台風 10号 さつま川内市に上陸したと、朝のニュースで知りました。

みなさん大丈夫ですか、被害はなかったでしょうか いまは目にはいっているので、小康状態と思われますが、

吹き戻しにはくれぐれも用心なさってください。 後片付けはてげてげで、 

森         庭がめちゃくちゃになっていました!

 

荒木藍子    怪我をしないようにね 

上山 

森さん、 丹精込めて作られたお庭が、めちゃくちゃになりましたね、 何処から手をつけたらいいものか、気落ち

なさっておいでのことでしょう。 だれんようにぼちぼちかたずけてください。 疲れは後で来ますから、くれぐれも

ご自愛下さい。 



安倍洋子 

おはようございます。 もりさん宅のあの綺麗に手入れされた お庭が めちゃくちゃになって本当にお気の毒です。 

後片付けが大変だと思いますが 体力がいりますよね 私も 昨日 陶器の植木鉢が 1つ壊れただけで 片付け

に大汗かきました。 どうぞご自愛くださいませ 

下池 

テレビで鹿児島 23万人に避難命令だと。行っ所いがなかったら北海道に来やんせ。快適な昔真夏ヨー。 

安倍洋子 

おはようございます。 もりさん宅のあの綺麗に手入れされた お庭が めちゃくちゃになって本当にお気の毒で

す。 後片付けが大変だと思いますが 体力がいりますよね 私も 昨日 陶器の植木鉢が 1つ壊れただけで 片

付けに大汗かきました。 どうぞご自愛くださいませ 

下池 

テレビで鹿児島 23万人に避難命令だと。行っ所いが

なかったら北海道に来やんせ。快適な昔真夏ヨー。 

 

永野 

佑子ちゃん、ご心配がかけてすみませんでした。 

私の家は団地ですが 1丁は山の裾にあります．谷そ

こです♪ 

風はあたらないところおとなりどうしかあり…電気ついてだん

すいもせず、でした…ご心配おかけしました。 

 朝はやくおきて庭にでてあたりをみたら…ランの鉢がたおれていただけでした^o^  

ハ期のみなさんかみまもつてくださったおかげだとかんしゃしています。ありがとうございました(ありがとう) 

西山 

今回の台風はあまり経験したことがない規模のようですね。台風一過とは言いますけれども、そう洒落てばかり

もいられないでしょ。怪我がなければ何よりだと思います。後片付けはボチボチ疲れないようにすれば良いので

はないでしょうか？ 

 

下池 

薩摩 15人英国留学生の 1人、 冷水出身、村橋久成殿。 

道知事公舎邸内に建つ。 維新活動藩士として激動波乱

の生涯、北海道開拓に多大の足跡を残し、挙句、突然の

出奔、後日、乞食姿で神戸の路上死で発見、とある。 委細の物語

は、小説「残響」に詳しい。一読あるべし。 

 

永野 

残響 薩摩 15人英国学生の 1人？ 講演会できいたはず 

このかた頭にはいっていない、本を買って読みたいです。 

 

西山 



久成と言えば、博物館を作った町田久成もいますよね。 

村橋久成は、利権争いに嫌気をそしてやめたのではない

でしょうか？ 

雲水のような形で放浪し、琵琶湖ほとりのお寺に身を寄せていま

せんでしたかね？ 

黒田清輝は北海道離れ、東京にずっといたために、監督不十分の

責任も感じていたと思います。 

それにしても、村橋の最後はあまりにも哀れでした。 

 

下池 

ジャジャジャーン、ピンポーン  

ビール工場は消費地の東京であるべき、という多くの邪魔を押し切って、最果て北海道の原生林に信念をもって

建てさせた強引根性さすが。 

札幌市内ココです。ビール旨いよー。 

永野 

子供の頃冷水町だったわたし、 

冷水町では自宅もないです 

お墓はあるみたい 

小さい墓でした？見学しました．冷水にあります 

そこで 長々真剣にせっめいしていましたがりかいで

きていません。 

 

下池 

黒田清隆開拓長官の手先家来として、あれこれ登用酷使され、  

その間私的には、出征留守中に長男誕生なるも疫病で早逝し、 

ために、嫁は家出、新橋芸者に転じて、女癖黒田の妾に投じて身を立てた、 

または黒田が引き取った？ 

長男は冷水、興国寺墓地に眠るらしい。因果じゃのー。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



今年も『中国留学生日中友好サマーキャンプ』を行いました。 

２０１２年に第１回目を大隅キャンプから始まりました。 

途中、コロナ禍による中止が３年ありましたがここ鹿屋市の山ふくにある国立大隅青少年自然の家で開

催して来ました。  

今年は初めての試みに「組み立てテント」での野営に挑戦しました。 

その日の詳細は以下のユーチューブ動画をごらんください。 

 

（英文字をクリックします） 

 

https://youtu.be/Fx-_2pEAGwE 

-- 

添付ファイル エリア 

YouTube 動画 2024中国留学生日中友好サマーキャンプ 鹿児島 をプレビュー 

28月 19日西山 

本当に素晴らしい活動なさっていらっしゃいますね！ 

皆さん大満足でしょう。自然の中でいろいろな活動を通じて人間関係を構築する。彼らは将来楽しい思い出と

して語り継いでくれることだと思います。 

大石さん自身も大変充実した満足感に浸っていることと思います。 

このようなことが行われていること、それを映像で見る我々も楽しまさせてもらっています。 

ありがとうございます。 

南郷 

日中友好で中国からの留学生を毎年いろんな行事に参加してもらい日本の本当の姿を見て貰い留学生(が)本

国に帰ってから日本での素晴らし体験談を思い出す機会が増えてくれればと思います。 

 将来こんな若者が増える事で中国と日本が友好関係を築くようになることを願っています。 

我々の子供や孫の時代には良い日中友好関係を築いてほしいデスね。(子供) 

 

【鹿児島大学中国留学生日中友好サマーキャンプ２０２４】 

主催：鹿児島大学中国留学生学友会・鹿児島県・市日中友好協会 

時間：２０２４年８月１７日（土）～１８日（日） 

場所：大隅青少年自然の家（鹿屋市）新城海の

家（垂水市） 

コロナ禍期間を除いて毎年夏に行っているイベ

ントです。 

留学生たちに日本の夏山（キャンプ・山登り）と

海（カヌー遊び）の思い出創りのお手伝いをして

あげたい・・ 

鹿児島県・市の日中友好協会が企画して１０年が

過ぎました。 

 

https://www.youtube.com/watch?v=Fx-_2pEAGwE&authuser=0
https://youtu.be/Fx-_2pEAGwE
https://www.youtube.com/watch?v=Fx-_2pEAGwE&authuser=0
https://www.youtube.com/watch?v=Fx-_2pEAGwE&authuser=0
https://www.youtube.com/watch?v=Fx-_2pEAGwE&authuser=0


海での活動がこの５年ほど、波運？が悪く中止になっていましたが今年は無事実現しました。 

 

また今年は山中に簡易テント（３人）を張って

の宿泊です。留学生の会長にその旨を聞いた時 

自分はキャンセルしたかったけど、記録づくり

がいないので我慢するか！と思った。 

 

終ってみれば、清潔で、寝袋も、床のパネルも

快適で「案ずるより産むが・・」だった。 

 

あとで動画を編集しながら思うことでしたが、

メインの骨組みは留学生の朱会長・陳副会長に

任せましたが、細かい、イベント内容（例えば、

スイカ割りの棒の準備に飲み物、花火の購入など）細部にわたって、当日はさほど感じなかったけど、 

 

今回のイベントの実際の総責任

の松木さんの果たした功績は大

でした。 

こうして動画の編集を何べんも

繰り返し観ているとよく分かり

ました。 

チョット残念だったのは、わけ合

って当日参加出来なくなった東

高校の女子生徒５名がもし参加

していたら日中交流の輪がもっ

と広がって回憶に繋がっていた

のでは・・と思うことでした。 

 

留学生（今回は短期の研修生が中心）にとってこの日はきっと、貴重な（鹿児島での想い出）になることで

しょう。 

願わくば、中国に帰る留学生（研修生も）達が本国に帰ってからぼくの作った YouTube 動画を 

観れるようになればいいのに、と思う。 

                                大石ケイジ 

     

【今月の浜崎会長のコメント】 

〇日本対イスラエルのサッカー試合のハーフタイムに、切り変えたテレビで、ねむけも一気にに吹き飛んだ。

オランダ対日本のビーチバレー。あれもユニフォームというのでしょうね。必要最小限の。あやうくサッカーの

後半戦を、見落とすところでした。昨日は、女子競歩を見ました。ただ、急ぎ足で歩くだけの競技ではなかっ

た。 

スラリと伸びた足、引き締まった腹筋、そして、まあ、格好いいヒップあふれる若さに、圧倒されました。 

美人は、一日にしてならず。厳しい訓練の賜物でしょうね。あふれる若さに、圧倒されました。楽しい競技ですね。 



〇訃報、森永 鉄美さんが 1月 27日死

去されました。玉竜高校の部活では、親

善、奉仕、博愛、健康の名のもと赤十字

部で活動されました。 

八期会の韓国や台湾旅行では、楽しい

時をご一緒しました。 

ご冥福を心よりお祈り申しあげます。 

 

〇言うまいと、思えど今日の、暑さかな。

ビールの旨い季節です。ミュンヘン、サッ

ポロ、ミルウォーキー、旨いビールの合

言葉、随分前の CMソングです。 

 

その頃、長野すけなり君に頼まれて政治評論家の藤原 弘達氏を天文館のクラブに案内したことがありました。 

美人のママのご挨拶に、蒸しタオルで顔を拭きながら、満面の笑顔で、まずはビールをと、注文されました。 

出されたハイネッケンのビールを見るや、君子豹変、烈火のごとく怒り、ビールは、日本の のが一番旨いのだ！ 

スミマセン何ビールがよろしいでしょうか？日本のビールならどれでも旨いのだと、のたもうた。下池さんの写真を見て、

思い出したお話です。 

〇暑い夜なが に、素敵な映像をお送りくださり、一気に爽やかな夜になりました。今、我が家の前花火大会の帰りの人

波であふれ返っています。 

おまわりさんの交通整理のホイッスルが、鳴り続けています。子供たちの夏休みも終わり、玉竜では後期の授業が、19

日から始まりました。 

今日、街路樹に蝉の抜け殻を見つけました。子供の頃は、宝物を見つけたように嬉しいものでした。あなたの宝物は、ど

んなものでしたか。 

 

 

編集後記 

今日は２９日です。昨日からの台風騒ぎがまだ続いています。 

多分八期のイベントとして８月号に掲載するのは明後日の『玉龍同窓会』くらいです。 

八期会が創立、発足したのが今から丁度 30年前の平成５年（１９９３年）の８月１日でした。 

１年足して３１年前が正しいです。あの時も連日、荒れた日が続いていました。浜崎、南郷、本田ルミ子さんらと前夜祭を霧

島のホテルで開催すべく幹事は大忙しさでした。 

それが大雨で中止を決めて、全国からの同期生（未だ八期会は発足していなかった）に連絡するのに大わらわでした。 

そんなこともあって開催された３３年卒が幹事をする全校同窓会は何んとか無事に開催されました。 

後々まで【玉龍同窓会史上最も少ない参加者】と言われて来ました。 

しかし、自慢ではないけどあの時の「お楽しみ抽選会」の景品は後にも先にも超える年度は無いものでした。 

当日撮った記念写真をあとで観ますと参加者の人数におどろかされます。 

そんな苦労もあってか私たちの８回卒はがっちり組織化されて今でも毎日、LINEを通して身近に付き合っています。 

長いか？短いか？考えようですが、みなさん！！それぞれの人生、たくさんの人と付き合ってこられたことでしょう。 

でも、今もみじかに学生感覚で付き合うことが出来ているということは「信じがたい」事実ではないでしょうか？ 

                         ２０２４・８・２９   おおいしけいじ 

今夜は玉龍同窓会です。詳細は９月号で紹介します。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


